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Третье склонение.



К третьему склонению относятся сущ.  
m, f, n, которые в Gen. sing. имеют 
окончание – is.
В Nom. sing.  имеют разные окончания.

Существительные мужского и женского 
рода склоняются одинаково.
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Существительные бывают:
1. Равносложные (кол-во слогов в Gen. 
sing. = кол-ву слогов в Nom. sing. )

sepsis, is, f – сепсис, заражение

dosis, is, f - доза
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Практическая основа в Nom. sing. и Gen. 
sing. совпадает.
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2. Неравносложные (кол-во слогов в Gen. 
sing. > кол-ва слогов в Nom. sing. )

pulvis, eris, m – порошок

regio, onis, f - область
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3. Односложные (имеют в Nom. sing.  
один слог)

pars, partis, f – часть

os, ossis, n – кость

os, oris, n - рот
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У неравносложных и односложных 
существительных практическую основу 
выделяют из формы Gen. sing. путем 
отбрасывания окончания –is.
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Чтобы записать существительные третьего 
склонения в Gen. sing. поступают 
следующим образом:
     1. Если слово оканчивается на гласный, то 
отбрасывают последнюю букву и 
дописывают окончание указанное в словаре. 

 tendo, inis, m   – сухожилие 
 haema, atis, n - кровь
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 2. Если слово оканчивается на согласный, 
то отбрасывают две         последние буквы и 
дописывают окончание, указанное в 
словаре.

cervix, icis, f    –      шея 
caput, itis, n    –       голова 
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Задание 1. Определите основу слова:
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oedema, atis, n

masseter, eris, m 

pharynx, ngis, m

cor, cordis, n 

systēma, ǎtis, n 

pons, pontis, m 



  Особенности склонения некоторых групп 
существительных 3-го склонения.
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1. -  равносложные сущ-ные 
на -es и –is
 -  с основой на два или 
более согласных
(смешанный тип)

Gen. pl.     -ium

2. среднего рода на -e, -al, -
аr 

(гласный тип)

Аbl. sing.     -i 

Nom. pl.    -ia
(Acc. pl.) 
     
Gen. pl.     -ium



  Особенности склонения некоторых групп 
существительных 3-го склонения.
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3. греческого 
происхождения 
равносложные на -sis

Асс. sing.  -im 

Аbl. sing.     -i 

Gen. pl.     -ium



Задание 2. 
Просклоняйте существительные:

tumor, oris, m — опухоль 
dens, dentis , m – зуб
animal, alis , n — животное
lysis, is, f  — распад, разрушение
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 Названия лекарственных веществ.
 1. Большинство латинских названий 
лекарственных веществ и лекарственных 
средств - это существительные среднего 
рода 2-го склонения. На русский язык 
они транслитерируются без окончания 
-um. 
Например: Novocainum — новокаин
                          Dicainum - дикаин
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2. Некоторые латинские названия 
лекарственных средств заканчиваются на 
-ium. 
        Они соответствуют русским 
названиям на -ий, -форм: 
натрий – Natrium, 
хлороформ – Chloroformium. 
Форма Gen. sing.  таких 
существительных заканчивается на -ii: 
Chloroformii (первая i – конечная гласная 
основы).
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3. Немногочисленная группа импортных 
препаратов на -a: например, Levodopa, 
Methyldopa, склоняются по первому 
склонению.

    4. Русские названия лекарственных 
средств с окончанием -за передаются на 
латинский язык существительными 
среднего рода: глюкоза – Glucosum, лидаза 
– Lydasum 
(но: исключения – Asperasa, Gelatosa).
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 5. Торговые названия лекарственных 
средств должны писаться так, как они 
запатентованы.
В рецептах происходит их условная 
латинизация – в форме Gen. sing. они 
записываются с окончанием -i: 
Magurol – Maguroli, Taktivine – Taktivini.
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1. Tetracyclinum 
2. Bemecorum 
3. Thymolum
4. Contraceptinum
5. Procainum

6. Valocid
7. Haematogenum
8. Apisarthronum
9. Atropinum
10. Pressoton

Назовите русское название препарата:



Домашнее задание.
1) Читать § 59, 60, 62, 65, 69, 72
2) § 31 - конспект в рабочей тетради 
«Краткие сведения о рецепте».
3) Стр.149 – оформить таблицу падежных 
окончаний
4) Перевести и просклонять в Nom. и Gen. 
sing. и рl.   словосочетания:
         кость черепа, семя термопсиса.

Спасибо за внимание.
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